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MASTERPLAN LEBENSWERTES SCHIERSTEIN



AGENDA

INFO-VERANSTALTUNG ZUKUNFT SCHIERSTEIN, 14.1.2020

• Über die Initiative „ZUKUNFT SCHIERSTEIN“

• Bebauung Osthafen

• Kurzer Rückblick auf die Infoveranstaltung am 3.9.2019
das Plangebiet, Verkehr, Klima

• Was seither geschah und offene Fragen
Vorteile für Schierstein? Vertrag mit SEG?

Ausblick: Gelände ehemalige Knochenmühle? 

• Sporthalle/Schulcampus 

• Masterplan lebenswertes Schierstein

• Osthafen – im Austausch mit dem Ortsbeirat
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Über die Ini>a>ve 
„ZUKUNFT SCHIERSTEIN“ 
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Über die Ini>a>ve 
„ZUKUNFT SCHIERSTEIN“ 
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Ziele der Bürgerini\a\ve „Zukun] Schierstein“:

• akBve Beteiligung der Bürger an relevanten Ortsthemen

• Informa\on über Planungsprozesse zu aktuellen Veränderungen 

• Veränderungen im Ortskern im Zusammenhang sehen

• Fokus auf die Auswirkungen (Verkehr, Parken, Klima, Wohnqualität etc.) 

Wissen ist die Grundlage für eine eigene Meinung!
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Osthafen – das Plangebiet 
Ansicht Google Earth
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Osthafen – das Plangebiet
Rechtsgül>ger Bebauungsplan
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Osthafen – das Plangebiet
Lokalpresse
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Quelle:
Wiesbadener Kurier 
vom 17. August 2018 



Osthafen – das Plangebiet
Lokalpresse
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Bildquelle:
Walter Richters: haps://www.schierstein24.de/Wiesbaden-Rhein-Main-Hafen/posts/osthafen-806.php, veröffentlicht am 19. August 2018
siehe auch
plusPunktSchierstein „Stadtplanung und SEG informieren in Sachen Osthafen“, publiziert am 16. August 2018



Osthafen – das Plangebiet
Geplante Veränderungen
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Quelle:
Begründung zum 
Bebauungsplan-
entwurf, Seite 9

DerzeiBge
Bebauung

Schufa
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Die Darstellung der schematisch eingezeichneten Bauriegel entspricht in Höhe und Breite in etwa den Planungen der Stadt.
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Osthafen – das Plangebiet
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Auswirkungen auf ganz Schierstein:

• OpBsche Veränderung des Hafenpanoramas
• Höhere Verkehrsdichte/Verschärie ParksituaBon

• KlimaBsche Veränderungen
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Osthafen – Verkehr 

donnerstags früh 
im August 2019 
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Osthafen – Verkehr 
Info durch SEG/Stadtplanungsamt Ortsbeiratssitzung am 19.6.2019:

Für das Gebiet am Osthafen müssen 350 Parkplätze nachgewiesen werden 
- das soll in einer Tiefgarage realisiert werden. Damit hätte dann ungefähr 
jeder zweite, der in den neuen Büros arbeitet, einen Parkplatz. 

Ein zusätzliches „Parkhaus“ wäre möglich, ist aber kein Muss und bisher 
gibt es wohl auch noch niemanden, der das bauen (bezahlen) will bzw. sein 
Grundstück dafür bereitstellen möchte.

Konzept für zusätzlichen fließenden Verkehr?



Osthafen – Klima 
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IST-Zustand:

Plangebiet Osthafen ist „innerstädBscher Bereich 
mit deutlichem Wärmeinseleffekt“.
„[I]n Sommernächten ist der Ortskern von 
Schierstein deutlich überwärmt.“ 
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Quelle:
Begründung zum Bebauungsplanentwurf, Seiten 46 und 55
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Aktuell geplante Veränderungen
Osthafen/Auswirkungen auf das Klima

Quelle:
Seite 54 Klimafolge-
betrachtung
vom 1.3.2017



Extrem hohe Versiegelungsanteile bewirken zu geringe nächtliche Abkühlungen und Feuchtezunahmen

Es sollten gegensteuernde Maßnahmen erfolgen (zunächst Entsiegelungen und anschließend intensive Begrünungen)

Weitere Versiegelungen oder bauliche Verdichtungen sollten grundsätzlich nicht erfolgen. 
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Osthafen – Klima

Quelle: Auszug aus der Legende 
zur Klimabewertungskarte 



Osthafen – Klima
Auswirkungen aktuelle Planungen laut Klimagutachten:

• um ca. 2 – 3 K [2-3 Grad Celsius] höhere Lufttemperaturen
(Seite 55)

• zusätzliche Warmluftfahne bis in die Möwenstraße 
(Seite 67)

• die bislang angedachten grünordnerischen Maßnahmen […] reichen 

[nicht aus]. [...] Das klimaökologische Leitziel wird nicht erreicht.
(Seiten 67, 68)

• Folgende Ersatzmaßnahme soll das Klimadefizit ausgleichen: 
„Auf den Flächen der Kiesgrube Delkenheim wurden Maßnahmen zur 
naturschutzfachlichen Aufwertung durchgeführt.“
(Seite 92)
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Osthafen 

Warum soll das Gelände am Osthafen 

trotz dieser nega\ven Auswirkungen 

kompleh bebaut werden?  
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Osthafen – Vorteile für Schierstein?
Neubau des Wasser- und Schifffahrtsamts Bingen auf der Bismarksaue
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Osthafen – Vorteile für Schierstein?
Info aus dem Ortsbeirat:

Das Wasser- und Schifffahrtsamt sollte am Osthafen neu gebaut 

werden. 

Die Stadtentwicklungsgesellscha] (SEG) habe dem Bund das 

Grundstück am Osthafen für viel Geld abgekau]. 

Als finanziellen Ausgleich dafür soll die SEG das Grundstück am 

Osthafen nun vermarkten können.



Osthafen – Vorteile für Schierstein?
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Osthafen – Vorteile für Schierstein?

Nachweis über die Zahlung der SEG?
Für uns nicht auffindbar.

Die SEG erhält einen 
InvesBBonskostenzuschuss 
von 1,2 Mio. Euro 

durch die Landeshauptstadt Wiesbaden. 

Was zahlte die SEG mit welcher vertraglichen Vereinbarung?
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Osthafen – Zahlung/Vertrag SEG?
20.10.2019: Zukun] Schierstein nimmt Kontakt 

zu Oberbürgermeister Mende auf. 

Was hat die SEG damals gezahlt,

um das Wasser- und Schifffahrtsamt zum Umzug 
auf die Bismarksaue zu bewegen. 

Nachweis und vertragliche Vereinbarungen

zu dieser Zahlung?
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Osthafen – Zahlung/Vertrag SEG?
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5.12.2019: Besuch der Bürgersprechstunde des Oberbürgermeisters

12.12.2019: Oberbürgermeister Mende antwortet auf unseren 
Brief und stellt Gespräch mit Stadtrat Hans-MarBn Kessler 
in Aussicht.

16.12.2019: Stadtrat Hans-MarBn Kessler schreibt,
es bestehen Bestrebungen mit unserer IniBaBve 
in einen gemeinsamen Dialog zu treten.

Kurz vor Weihnachten: 

Einladung zu einem Gespräch am 21. Januar. 



Osthafen – Gelände ehemalige Knochenmühle?
Rahmenplanung Schiersteiner Hafen, Ostteil - 2006
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Wie es weitergeht
21.1.2020:

„InformaBonsaustausch zu aktuellen 
Stadtentwicklungsprojekten in Wi-Schierstein“ 
• mit Stadtplanungsamt 
• Vertretern des Ortsbeirats 
• SEG (Stadtentwicklungsgesellschai) 
• Wi-Bau 
• Dezernat für Finanzen, Schule und Kultur 
• Schulamt
• Sportamt

22.1.2020:

Ortsbeiratssitzung, 19:00 Uhr



Stand 3.9.2019
Dreifeldersporthalle/Schulcampus
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Geplant:

1. größere Haupt- u. Realschule

2. erweiterte Stadaeilbibliothek

3. dreizügige Grundschule 

4. Dreifeldersporthalle mit 

200 Zuschauerplätzen 

Neue
Nutzung 
noch 
unbekannt



Stand 11.9.2019
(Vierfelder?)Sporthalle/Schulcampus
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Aus den Anträgen der Ortsbeiräte zum Haushalt 

2020/2021 mit Stellungnahmen der Fachämter:

„Die Baumaßnahme befindet sich in der Planung.“

„Zusätzlich wird geprüi, ob staa einer 3-Feld-
Halle eine 4-Feld-Halle geplant werden kann, da 
von Seiten des Sportamtes Bedarf gesehen wird. 
Hierfür könnte außerdem als Fläche der neben 
dem Sportplatz liegende Acker - inkl. z.B. einer 
kombinierten Parkplatznutzung (ggf. Park & Ride) 
- oder das „Wäldchen“ gegenüber der Schule 
herangezogen werden. Es laufen Gespräche mit 
der Stadtplanung / Dez IV.“
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Quelle: Anlage zur SV 19-V-20-0032  
„Haushaltsplan 2020/2021 – Anträge der Ortsbeiräte“

Ortsvorsteher Urban Egert beim 
Neujahrsempfang des Ortsrings am 12.1.2020 
zum Projekt Hafen- und Erich Kästner-Schule:

Das Wo und Wie sei noch nicht ganz klar.

Auf Nachfrage:
Möglicherweise werde die EKS außerhalb des 
bisherigen Geländes gebaut. Das sei eine 
neue Situation und Variante, die bisher nicht 
möglich schien. 



MASTERPLAN LEBENSWERTES SCHIERSTEIN 
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November 2018: Schiersteiner Bürgern stellen 

Ini\a\vantrag auf Bürgerbeteiligung 

Frühjahr 2019: Stadtverordnetenversammlung 

nimmt den Ini\a\vantrag der Bürger an

Voraussichtlich 2020: Beginn der Bürgerbeteiligung 
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Osthafen – im Austausch mit dem Ortsbeirat
Beschluss zum Grundstücksverkauf neben der Schufa Ende 2019
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Anfang November: Info über Sondersitzung 
des Ortsbeirats zum Osthafen

26.11.2019: Sondersitzung des Ortsbeirats

Verkauf eines Grundstücks am Osthafen. 
Von 13 anwesenden Ortsbeiratsmitgliedern: 
neun gegen die Vorlage, vier Enthaltungen.

4.12.2019: Entscheidung im Bauausschuss

Für den Verkauf mit den Stimmen von CDU und Grünen. 
Enthaltung von SPD, FDP und AfD. Linke/Piraten gegen den Verkauf. 

12.12.2019: Entscheidung in der Stadtverordnetenversammlung

Nur die Linken/Piraten in der Stadtverordnetenversammlung stimmen gegen die Vorlage zum 
Verkauf. Enthaltung: SPD und der Stadtverordnete Christian Bachmann (Freie Wähler). 
CDU und Grüne für den Verkauf. Restliche Fraktionen unbekannt.
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Osthafen – im Austausch mit dem Ortsbeirat
Ergänzungen vom 7.1.2020 zur Erklärung im Merkurist vom 28.9.2019 

Walter Richters, stellvertretender Vorsitzender des Ortsbeirats (Grüne):

Ergänzen ließen sich aus meiner Sicht folgende Punkte: 
1. Die Planungen und Baumaßnahmen sollten unbedingt verträglich mit dem in 

Wiesbaden ausgerufenen Klimanotstand sein. Eventuell nö\ge Ausgleichsmaßnahmen 

sollten weitmöglichst lokal erfolgen und nicht irgendwo in Wiesbaden. 

2. Ich würde es begrüßen, wenn die restlichen Grundstücke in der Hand der 

Landeshauptstadt blieben, etwa durch Erbbaurecht oder entsprechende Lösungen. 

3. Die Bereitschai des Ortsbeirats, der SEG als Ausgleich für die Vorleistungen vor rund 
zwanzig Jahren eine Entwicklung des Geländes zu ermöglichen, ist kein Freibrief für 

Gewinnmaximierung durch maximale Verdichtung.
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Osthafen – im Austausch mit dem Ortsbeirat
Die CDU Schierstein lehnte mindestens bis 2011 die Bebauung ab. 

Es geht hierbei um rein wirtschailiche
Interessen der Landeshauptstadt Wies-
baden und deren 100%-iger Tochter SEG
(Stadtentwicklungsgesellschai).

Ferner birgt die Änderung des Flächen-
nutzungsplans eine „scheibchenweise“,
nicht vorhersehbare Vergabe und Nut-
zung der umliegenden Areale.
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Osthafen – im Austausch mit dem Ortsbeirat
Was hat sich geändert – Frage der Durchwegung/Belebung geklärt?

Auf Nachfrage erklärte CDU-Ortsbeiratsmitglied Udo Gensicke im Januar 2020
zur damaligen Ablehnung der Pläne:

1. Die Frage der Zuwegung zum Hafen war 2009 bis 2011 einer der zentralen Punkte, 
auf denen unsere Bedenken beruhten. 

2. Die Hafenpromenade wäre in dem Bereich zwischen Hans-Römer-Platz und 
Hafenweg aus Richtung Rheingaustraße nicht mehr zu erreichen gewesen. 

3. Dies häae zu Verödung des Osthafens außerhalb der üblichen Bürozeiten geführt. 
Man häae nur an einem langen, dunklen und unbelebten Bürogebäude 
vorbeigehen können. 

4. Bauplanung 2009 bis 2011 in Form eines langen riegelförmigen Baukörpers.
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Osthafen – im Austausch mit dem Ortsbeirat
Was hat sich geändert – Frage der Durchwegung/Belebung geklärt?

CDU-Ortsbeiratsmitglied Udo Gensicke im Januar 2020 zur heuBgen SituaBon:

Der aktuelle Bebauungsplanentwurf und der bislang präsenBerte Entwurf einer 
möglichen Bebauung berücksichBgen hingegen diese Aspekte tendenziell: 
• Belebung des Bereichs durch die zumindest temporäre Saison-Gastronomie und 

die geänderte Planung
• aktuell angedachte Bebauung gegenüber 2009 geradezu „aufgelockert“  

(Durchwegung), bei aller MächBgkeit die ihr trotz allem innewohnt

Insoweit erscheint der aktuell vorliegende Bebauungsplanentwurf akzeptabel. Weitere 
Aspekte, wie z.B. Umweltverträglichkeit, verkehrsmäßige Erschließung, etc. sind 
hiervon jedoch unberührt. Diese Aspekte fließen dann in unsere abschließende 
Beurteilung ein. 
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Osthafen – im Austausch mit dem Ortsbeirat
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Rot markiert:
Im Bebauungsplan-
entwurf 
eingezeichnete 
„Wege für 
Allgemeinheit“
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Weitere Infos:

Homepage der IniBaBve 
„Zukuni Schierstein“:

www.zukun]-schierstein.de
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